

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ Martes 29 DE Diciembre DE 1903

NUMERO 645

## Tienda y Almacén de MANUEL ROMERO

Gran surtido de juguetes de todos precios, preciosas canastillas, perfumería, y objetos artísticos para Año Nuevo.

### LA UNION — DE LAS — FABRICAS DE CASIMIRES SASTRERIA MUROLO HERMANOS

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado.—Cuenta con un contador moderno.

— AL CONTADO Y BARATO —

Venta por mayor á precio de Fábricas.

Calle Central Sur Nos. 31-32.—Contiguo á la Botica del Comercio

### The Phoenix Coffee Co. LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida á los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

### Platería Relojería — DE — VICENTE PALAVICINI

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contiguo á la Botica LA VIOLETA

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras. Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema enalterable.

PRONTITUD, ESMERO, Y HONRADEZ.

### Agua Florida DE J. TÁSIES — REGALO

Daremos un remedio de .....  
C. 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales á higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional. J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

### LA GORDOBESA

Fábrica de Sombreros

— DE —

EMILIO PEREZ NAVAS

No más introducción de sombreros de fieltro.

### LA GORDOBESA

es una fábrica sin rival en su género

Calle Central, casa contigua a la Botica del Comercio

### LAS TRES CRUCES

Gran depósito de ATAÚDES, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más ANTIGUO en el país.

VENDE ATAÚDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—E. ROIG.



### ACORAZADO

— DE —

BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par

Visítad tan bien atendido almacén y os convencerás.

### Taller y Fundición de MULLER

5ª Avenida frente á Bertheau & Co

Fundición en todo lo concerniente al hierro y bronce, por por difícil que sea su ejecución, garantizando todo trabajo.

AL PÚBLICO Y AL COMERCIO

Ofrezco mi establecimiento de Panadería, Palpería y Licores; situado en la calle 18 Sur y 11 avenida que lleva por nombre "Panadería" "La Africana" "Sucursal" en donde encontrarán mercaderías frescas con el 20 por ciento menos. Pan caliente á todas horas; también tomo mercaderías de toda clase en comisión ofreciendo buena garantía.

JESUS CHAVARRIA M.

LA RELOJERIA SUIZA DE ALCIDES CHAPATTE

—se ha trasladado á la esquina del Hotel Internacional—  
Composiciones de relojes garantizadas. SURTIDO DE JOYAS y relojes de toda clase  
Herramienta para Relojeros y Plateros. Todo á precios módicos.  
Tiene un extenso surtido de Joyería al alcance de todos

**DIRECTOR**  
*Rogelio Fernández G.*  
**Administrador**  
**FEDERICO FERNANDEZ G.**  
**Precio de suscripción**  
Por un mes . . . . . C\$ 1.00  
**Pago adelantado**  
**OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,**  
**Casa N. 99—Apartado N. 86**

**Situación de Costa Rica**

Un gran acontecimiento se desarrolla á espaldas de la nación más pequeña de América. Desde que Cristóbal Colón descubrió el nuevo Mundo y la espada española dominó estas regiones, nunca un acontecimiento de mayor trascendencia ha conmovido hondamente el pedestal de granito sobre el que está asentada la independencia hispano americana.

La situación de Costa Rica es difícil. La "gigantesca ola del imperialismo" que azota las playas del Istmo envolverá nuestra pequeña Patria. ¿Tendremos los costarricenses que lidiar por nuestro caro suelo, ó veremos alejarse esa oleada gigantesca dejando en su retirada, en las playas que inundó, cadáveres y escombros?

La independencia de estas regiones depende de la salvación de Colombia. Anibal está á las puertas, Costa Rica, colocada en una admirable posición, dueña de la llave del Istmo, colindando con el foco del incendio, ¿no será á su vez puesto de las llamas que amenazan reducir á cenizas la independencia de Hispano América? ¿Con sentirán los Estados Unidos que una nación pequeña colinde con el teatro de sus tristes hazañas y sea como una espada suspendida sobre la cabeza de la sombría traición? Nosotros, los costarricenses, tenemos la llave para entrar al Istmo; vivimos tranquilos, satisfechos, trabajando á las faldas del volcán que acaba de levantarse en Panamá. Si la guerra se enciende en el Istmo, siendo éste demasiado pequeño y tomando parte las demás Repúblicas hermanas en la terrible lucha, ¿el huracán no soplará sobre nuestros campos? ¿Dios no lo quiera! Pero si por desgracia los acontecimientos nos colocan entre la triste situación de vivir entre cadenas ó de refugiarnos en el seno de nuestros montes, nuestro pueblo, siempre valiente y sufrido luchará por su independencia, por su hogar, por su tranquilidad, robada.

La situación se hace cada vez más sombría. ¿Será un lirismo enfermizo el que nos hace ver oscuro el horizonte, ó clarividencia del patriotismo que adivina la tempestad? Seamos juiciosos; á la pequeñez no le es dada ímpetus de titán. Los países grandes bien pueden ser Quijotes, porque tienen huesos á prueba de caídas. Pero nosotros—; nosotros libres por una de esas rarezas de la suerte; nosotros, pequeños, débiles, ¿qué podemos hacer?

Todas nuestras simpatías están por Colombia; protestamos del crimen cometido en pleno siglo XX; pero, ¿por qué la naturaleza dió alma gigante á un pueblo pequeño, el más débil del continente? Allí, en Colombia, van á lidiar por nuestra independencia; allí se va á derramar la sangre por nuestra libertad. Costa Rica, el Benjamín de América, verá desde la altura de sus montañas, el formidable choque,

sin poder manejar la honda de David, porque no tiene fuerzas siquiera para levantar la piedra que hirió la frente del gigante.

Nuestra pequeñez nos absuelve; pero, ¿podrá la Historia, absolver á los pueblos hispano-americanos cuyas fuerzas aunadas bastarían para hacer retroceder al oso del Norte á sus montañas de nieve, á sus cavernas polares? ¿Absolverá la Historia á los países que han visto con indiferencia al águila sobre el cuerpo sangriento del condor, con las alas abiertas y el rojo pico levantado en actitud guerrera? ¿No habrá quien arranque al águila su presa? ¿Serán tímida bandada de gorriones estos pueblos, que al aspecto del cazador levanta el vuelo, poblando el aire de estridentes gritos?

Mañana, con el imperialismo á las puertas, ¿cuán difícil nos será oponernos á la absorción que principiará lenta, avasalladora, siguiendo, no las leyes de la conquista, sino las de la naturaleza misma, hasta no dejar vestigios de los presentes pobladores y de la riqueza del pueblo. Lenta principiará; vendrán colonos que poco á poco se irán adueñando de las propiedades que el hijo del país tendrá que abandonar, y en breve, no quedará huella alguna de la antigua población, como en Tejas, como en California, como en Puerto Rico. Y es que un pueblo de 300,000 habitantes, no puede resistir á la absorción. Ahí el peligró.

La vecindad de un poderoso es fatal. Y á Panamá tendrá que sucederle lo que al jumento de la fábula que acompañaba á un león en sus empujadas y le servía de cebo para atraer á los demás animales.

Aun es tiempo de que Hispano-América adopte una actitud decidida ante el peligro de la dominación del Norte.

Mañana será tarde, "porque el imperialismo del Norte es una especulación y no se detendrá hasta abarcar con una mano el polo Norte y coser con la otra á su pabellón la estrella del Sur."

**Lo que dice la Prensa**

La gastada pregunta ¿qué es lo que constituye un Estado? no se desprende de los labios de todo el mundo pensador, con respecto á la chicuela república de Panamá. Esta tiene un triunvirato nombrado á sí mismo, un servicio diplomático en pañales nombrado por los tres cónsules. No tiene constitución, ni poder judicial, ni legislatura, y en cuanto á sus leyes, se deja para quien quiera contestar. Se ve claramente que á Panamá le falta todo cuanto constituye un Estado.—En realidad tiene más diplomáticos que soldados y jueces, y esto trae el recuerdo de cuando Buneau Varilla, llamado "el Czar de las claras intenciones de la Providencia", que él mismo se ha asignado, se creyó ya hábil para llamar á Panamá República y hacer por sí mismo tratados. A este Buneau lo llama el "Gil Blas" "el diplomático de la selva y el tratadista de las once mil," pero no vírgenes sino acciones que posee por malas artes del antiguo panamismo. Así, pues, ésta es la aparente vida de república que más ha dado Panamá, porque por lo demás no tiene razón de llamarse ni ser Nación un Departamento que por usura se vende y se entrega á la

sordidez y malas mañas de un Varilla panamista y diplomático en agraz. (Profesor Gosvenor.)

New York, Dicbre. 1º.—El doctor F. de P. Manotas uno de los miembros de la Comisión que mandó aquí el Gobernador de Bolívar, para que fuera á Washington, en arreglo de los asuntos de Panamá, llegó aquí ayer en el vapor "Adirondack" de Sabanilla; los otros miembros de la comisión llegaron por vía New Orleans; pero ya el General Reyes se les había anticipado, y al preguntarle al señor Manotas el objeto de esa Comisión, él dijo que nada sabía, que estaban á oscuras de aquello porque las cartas que traía el señor Jiménez estaban selladas y que no las podía abrir sino el Ministro Herrán, que por lo tanto él no sabía á qué había ido.—Del *Evening Sun*.

"¡Alto ladrones! la Patria grita."—Bajo este epígrafe de "alto ladrones" publica "La Patria" un artículo tremendo, preguntando: ¿qué podrá pensarse de un Gobierno, que al no poder excavar á Nicaragua y no obteniendo el consentimiento de Colombia arruina una República, para construir una zahurda donde ese "cochón" del Norte puede revolcarse á su gusto? ¿Y ésa la República modelo? ¿No es criminal la indiferencia de la prensa francesa, porque anden en el lío con bandidos que emporearon en ese mismo sucio Panamá, el nombre francés?

Dice el "New York Herald": El grande ejército que dice el Gral. Reyes que traerá á Panamá á someter á los revolucionarios, es simplemente un "bluff" de parte del General colombiano. Materialmente imposible es que Colombia ponga sobre las armas cien mil hombres, cuando avisan de Bogotá y Cartagena, nuestros agnates, que por allí no hay ni el polvo de un soldado, y que el pueblo está tan indiferente como si nada hubiera sucedido. En todo caso la invasión á la nueva República sólo puede tener lugar por mar, y creemos que la armada de Colombia no es tan poderosa que pueda arriesgarse con los buques americanos. Otra cosa es que el Gobierno de Bogotá no obtendrá apoyo, pero ni siquiera simpatías de las demás Repúblicas suramericanas, pues su protesta remitida con tanto bombo la han colgado en los ganchos de las oficinas. Esto, pues, no pasa de ser un simple bombazo del citado General, y de parte del Gobierno de Colombia una sencilla utopía.

—Sir Chentun Lian-Cheng, el Ministro chino, se acercó ayer al Departamento de Estado para notificarle oficialmente al Secretario que su Gobierno lo había autorizado para reconocer la República de Panamá en los mismos términos en que fue reconocida por los Estados Unidos y pedir la garantía de sus compatriotas en Panamá.

—Dice el Senador Morgan en el Washington Post.

Seguramente Mr. Hay cierra los ojos ó duerme de veras, mientras sus subordinados despachan telegramas á Panamá. En cuanto al Presidente, él nunca duerme en su puesto, donde está su saber—aunque algunas veces cierra también los ojos, sobre lo que sucede á su lado.—La revolución en Panamá es una operación cesárea llevada á cabo por Roosevelt, cuyo resultado fué sacar viva á Panamá de las entrañas de Colombia. Yo consentí en apoyar la ley Spooner, creyendo

en la buena fe del Presidente, pero el Presidente no ha tenido buena fe, y ha seguido en su camino como si el Senado lo fuera á apoyar en semejante posición. El Presidente completó su campaña contra la ley Spooner, dejando á Mr. Hay que firmara un tratado con "alguien de Panamá" cuya autoridad la apoya diz que un cable enviado por una Junta de revolucionarios de Panamá. Aquí tenéis la correspondencia. Mirad si el Presidente no sabía el levantamiento de Panamá, desde antes que éste sucediera. Leed y veréis lo que dice el Secretario Loomis de que su deseo es mantener la paz en el Istmo y no permitir á Colombia desembarcar tropas, ved si no es ésta la comedia más sucia que se haya registrado en los anales diplomáticos. Colombia tiene perfecto derecho para mandar sus tropas al Istmo, reintegrar su territorio, y el Gobierno está en la obligación de seguir tratando con Colombia, si este país no quiere cargar con la censura y las maldiciones de las generaciones enteras. En este camino, el desastre llegará muy rápido, tanto para los hombres de Estado como para el Tesoro, y cuando esto suceda no tendrá tiempo el Presidente para soñar con sus triunfos diplomáticos. Mr. Hay no ha sido libre para celebrar estas negociaciones; él ha sufrido la presión del Presidente para evadir así las previsiones de Mr. Kinley en el protocolo de 1900.

El Presidente lo que esperaba era que el tratado no se llevara á cabo para tirar la idea del canal por Nicaragua, y crearse él uno con su mala fe y con cómplices arreglados de ante mano. El Presidente ha violado el derecho internacional y despreciado las leyes de Colombia, tratando primero con el Presidente Marroquin, y sin esperar siquiera á que la guerra concluyera en Colombia. Esto es querer obrar como el salve y como el gigante. Pero desgraciados de los pueblos que olvidan su deber y sus derechos; y yo tengo fe que ese pueblo que engendró un Bolívar y un Córdova, no se dejará lanzar la más espantosa carejada de ironía por un Roosevelt!

De "El Porvenir" de Cartagena.

**De San Ramón**  
**Noche Buena**

Al esfumarse el brillante carmín de los celajes, aparecen al Oriente las primeras sombras y se amortigua en el ocaso la postrimera luz del día.

Las aves entonan sus cantos, buscando el nido oculto en la enramada, la luna,—tamizando la delgada nube, empieza á derramar su incierta luz; y entre los confundidos murmullos de la alegre ciudad se oye, á lo lejos, la campana del templo redoblar.

Es anunciando á los fieles, que su Dios ya va á venir.

El murmullo crece, aumenta la alegría. Los chicos gritan alegremente, corriendo por las calles y los jóvenes vestidos con sus mejores trajes—conversando, formando corrillos en las esquinas. Las señoras, acompañadas de sus hijas van á visitar los portales.

Los farolillos multicolores difunden por la sala su débil resplandor y los visitantes, junto á la recién pintada barandilla contemplan los adornos del portal.

Mil bellas flores, se desparraman por las diminutas colinas y montañas.

Entre la paja del pesebre santo, sonríe alegremente el redentor.

Sus padres, junto al lecho y á corta distancia el tardío buey y la delgada mula pastando en sosegada compañía.

En la cercana estación, los reyes magos apeándose del tren.

Por la empinada cuesta de una verde montañilla se ve tendido—entre los postes—el hilo telegráfico que va á perderse en las casas de Bolén.

A la puesta de una casita, no lejos del pesebre, un viejo, arropado en su holgada levita, fuma un puro enorme al par que lee tranquilamente un periódico.

Y más allá, los patitos nadando en el estanque, las ovejas en prado, las conchas, las naranjitas de olor... los muñequillos de porcelana sentados gravemente en el patio de aserrín.

En los portales de los ricos, se ve á menudo el luciente escuadrón de artillería bajando con sus cañones por la loma mientras el galoneado oficial escudriña el horizonte con su anteojó.



En la estancia del portal, recogimiento y paz. Las plautas, el musgo, las flores derramando en la alceba el aroma delicioso de los bosques.

Y allá, en las calles, el bullicio y la alegría.

En las sucias hosterías de los mercados, las damiselas y los beodos cantan, beben, riñen comen, celebrando el santo día.

La frívola aristocracia reunida en sus salones.

En las ventanas del almacén se apiñan los mil caprichosos juguetes para regalos de Noche Buena.

En el soberbio escaparate de la tostelería, anegado en luz, se ven las exquisitas confituras, las frutas delicadas y los ricos pasteles ante los que para desdeñosamente el niño rico y en los que para sus ojos asombrados el andrajoso chicuelo, olvidado de la fortuna!

Las lujosas carretelas se desligan rumorosas por las calles derramando el perfume de las flores con que se adornan las bellas, al par que los mendigos se desligan asustados de puerta en puerta implorando por caridad los restos del festín con que los ricos se regalan.



A media noche, la misa tradicional.

Mientras el sacerdote se posterna en el altar para recibir al Ser Supremo, que baja de su excelsa mansión, el solitario astrónomo en la torre de su observatorio explora la infinita inmensidad del cielo revisando las miríadas de mundos y soles que lo pueblan, y el sabio y el filósofo se preguntan si aún habrán más pueblos que redimir en las naciones del espacio.



Al otro día, apenas se levantan los niños ricos, salen—ostentando sus aguinaldos—á la calle á jugar; sonriendo de placer, y los niños pobres se encaminan á sus faenas sonriendo de pesar.

RIGEL.

**Sección independiente**

**Justicia al mérito**

DON CLODOMIRO PICADO LARA  
No podemos en estos momentos sino recordar las palabras que como consejo y con verdadero aplauso ha dado, el ilustre maestro Zambrana á

# No hay tos, catarro, bronquitis, ni enfermedades de garganta, pecho y pulmones que no quite el Legítimo jarabe de tabonuco al GUAYACOL Medicina SEGURA Cura INFALIBLE

Preparado por Jiménez y CIA

Depósito "LA VIOLETA"

uno de los electores que le consulta: "El elector sirve para nombrar municipios, pero buenos municipios."

Nosotros aplicamos las mismas palabras cambiando el término municipios a los electores de Cartago, por el de diputados y aunque no nos consultan, lo que hacemos es ejercer nuestro derecho de iniciativa, en todo cuanto al bien de los intereses generales de la Provincia y de la República en general atañe, para ello proponemos como candidato a la diputación por Cartago al esclarecido hombre y respetado ex-profesor nuestro, don Clodomiro Picado Lara.

De sus prendas personales y virtudes que lo adornan, no tenemos nada que mencionar, pues todos los individuos que componen la Asamblea Electoral lo conocen demasiado, y no pueden menos que ver en él, un caballero sin tacha, honrado, cumplido, recto y de talento, en fin uno, de los que con mayores títulos y mejor que ninguno puede respetarnos y está llamado a ocupar una silla en la Asamblea Legislativa.

Mucho nos extraña que no se oiga mencionar como candidato, el nombre de un hombre, que como honrado y cumplido no tiene rival, de un hombre que ha demostrado su rectitud y entereza de carácter, más de una vez en las luchas de la tempestuosa política pasada, en la cual él con una calma admirable y un valor incomparable sufría, pero nunca se doblegaba. ¡Cuántas veces con su palabra pausada pero segura, nos persuadía desde su cátedra, de la mala organización política y de los múltiples errores de que adolecíamos! Nos extraña por fin no oír el nombre de ese caballero que como hombre de talento, apenas cuenta algunos en la provincia que le igualen.

Don Clodomiro es el amigo de los jóvenes cartagineses, de aquellos que han recibido sus lecciones morales y filosóficas y que han sabido apreciar el valor y la capacidad intelectual del humilde profesor, como el patriotismo del soldado que muere por la causa republicana. Sería al mismo tiempo un consejero fiel de la clase obrera, por quien él siempre ha sentido simpatías inimitables.

Nuestros electores cuya voluntad representa la de los habitantes de la provincia, deben fijarse no en la simpatía que más ó menos sientan por determinadas familias, sino en las condiciones personales que revisten á los q' más tarde serán sus representantes.

Y como según el respetado Dr. que antes mencionamos, los electores sirven para nombrar buenos diputados, nosotros proponemos el nuestro, y pedimos á los electores comprovincianos, que consulten con su conciencia y que aparten sus ojos de todo color político, y si esto sucede, de seguro que él será nuestro diputado en la próxima legislatura y uno que haría demasiado bien por los intereses comunes y por su provincia á la cual adora; y no sólo eso, sino que vendría al Congreso á representar 8000 ciudadanos y á la verdad, porque la verdad está en el término medio ha dicho alguien, y don Clodomiro no es un intransigente, es un hombre que quiere mucho á sus principios; pero no á los hombres.

Don Clodomiro Picado es el diputado ideal y será el representante por excelencia.

Exhortamos al patriotismo de la juventud cartaginesa, haga propa-

ganda por su ilustrado y digno maestro, que convierta ella su humilde cátedra de maestro en donde tantas veces le oímos predicar el bien, el patriotismo y la verdad, en curul de diputado en donde continuará su predicación de maestro.

Un bachiller nacionalista.

Cartago 28 de Diciembre de 1903.

## Sección noticiosa

100 Socios,

cuenta ya el "Club Costa Rica," con los caballeros siguientes, últimamente admitidos: Don Santiago de la Guardia, don Próspero Fernández Güell, don Ricardo J. Bonilla y don Rafael Arrillaga Roqué.

Y la pizarra llena con nuevos presentados.

"Club Costa Rica".

Se suplica á los Socios que concurrirán al Club, el 30 del presente á las 7 p. m., la Junta General convocada para las 8 p. m. del mismo día, á fin de terminar dicha reunión cuando empiece la retreta.

Un Doctor

en "La República" dirige una carta abierta á don Ramón Zelaya en defensa del Lic. Jiménez y en estilo chocarrero.

Esta cuestión de cruces va tomando un giro personal que no se compadece con la gravedad del asunto.

Ya sabemos que don Ricardo desdén a sus contendientes cuando no tiene cómo argumentar de manera favorable para él.

Dice el el Doctor Mirabel que todo lo que Zelaya dice sobre causa política es una vulgaridad de mal gusto, sólo disculpable por su afán (el de Zelaya) de llevar vela en este entierro.

No discutimos esa opinión; pero sí encontramos curioso lo de llevar vela en el entierro; porque entierro ha habido, pésele á quien le pesare, y palabra de honor que ya huele mal la carne manida del difunto.

lloy un

gamonal trapeó á un policía de Higiene, por cuanto éste le ordenaba una cuestión de aseo. ¡Cómo quieren que la Policía de Higiene cumpla, si los que ocupan puestos públicos son los que oponen tropiezos al cumplimiento de las órdenes!

¡Oh, mundo, mundo, los peces grandes se comen á los chiquitos!

[Comunicada]

Una preciosa

caja de música con un buen repertorio de piezas, vende la Señora doña María de Pereira en Alajuela.

¡Triunfo

don Pedro Nblascol

A pesar de "El Noticiero" el triunfo de Gutiérrez ha sido espléndido.

Hoy, en la mañana, el sol tuvo la ocurrencia de asomar la cara por entre opacas nubes, cubriendo la tierra de resplandores.

Cuenta "El Noticiero" que ayer, confiado en los cálculos de don Pedro, uno de sus miembros salió á la calle con sombrero nuevo y zapatos relucientes, y que apenas salió vino un chaparrón que le inutilizó todas esas prendas.

Pero malas lenguas aseguran que el sombrero nuevo era de procedencia yanqui y los zapatos salidos de los escaparates de Artavy; por lo cual se comprende que el cielo airado descargara sobre esas prendas todas sus furias.

Otra vez, vístanse donde Romero que tiene trajes y calzados á prueba de lloviznas.

Hemos recibido

la siguiente invitación: "El Polo Club" tiene el placer de invitar á Usted al baile que en obsequio de la sociedad josefina, dará la noche del 31 del corriente, á las 9 p. m., en los salones del Club Internacional.

Aristides Bonilla M., Secretario  
Doña Mercedes B de Castro, doña Rosa G. de Herrero, doña Emma S. de Assmann, doña Amelia M de Wiss señorita Mercedes Bonilla, señorita Florence de Yongh, señorita Clemencia Castro y señorita Isabel Montalegre, se han dignado aceptar el cargo de recibir á las señoras.—San José, 52 de Octubre de 1903.

Rendimos las más atentas gracias á tan cortés invitación.

Se calcula

que dentro de un mes estará habitada la vía al Atlántico. Cuadrillas de trabajadores trabajan activamente en la composición de la línea. Mr Browner partió ayer á inspeccionar los trabajos.

"El Porvenir"

de Cartagena, trae la noticia de lo sucedido en el Atrato entre una fuerza colombiana y la oficialidad del buque de guerra americano "Atlanta".

El Jefe colombiano protestó enérgica y militarmente ante el Comandante del buque americano, y después de corteses demostraciones, convinieron en que no había agresión á Colombia, por cuanto ésta estaba en paz con los Estados Unidos.

La población en masa de Colombia se dirige por ambos lados de la costa á Panamá, cuya invasión, según parece, ha sido decretada.

Cables

venidos de Panamá, anuncian que se nota redoblada actividad á lo largo de la frontera de Colombia, y que hay considerable número de tropa acantonada en varios puntos.

Se supone que esto constituye los preparativos para el paso de un ejército, con que Colombia se resuelve á recuperar el Istmo por tierra.

Dice "El Porvenir" de Cartagena que es intención de Colombia obrar con prontitud.

En un artículo de fondo dice el mismo periódico que los panameños se resolvieron á abandonar el hogar, cortando los lazos que los unían á sus hermanos de sangre y á la tierra de la libertad, para aliarse con los tenderos yanquis; pero que Colombia peleará por la integridad del país mientras le quede un sólo cartucho que quemar y una gota de sangre patriótica que derramar.

## A última hora

Reconocimiento del Protectorado norteamericano sobre Panamá.

La suerte está echada y echada de una manera inconsulta y torpe, como era de esperarse de un Gobierno, cuya administración se ha señalado por una serie no interrumpida de errores y grandes desastros. Natural es que el diplomático de marra á cuya inepticia debemos la pérdida de una gran parte de nuestro territorio quiera ahora recuperarlo cometiendo un nuevo error, cuyas consecuencias lamentará bien pronto Costa Rica. Pero, qué puede esperar este país de hombres que en el pasado congreso solicitaron autorización para vender nuestro territorio? Esto debe probarnos cuán grande error es poner las riendas del Gobierno en manos de

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

## UNITED TRUIT CO.

Movimiento durante la semana

que termina el día 2 de Enero de 1904

### SALIDAS

S. S. Altai	para Nueva York	el Lunes 28 de Dic.
S. S. Preston	para Boston	Martes 29 Dic.
S. S. Appomatox	para Manchester	Jueves 31 Dic.
S. S. Brewster	para Nueva Orleans	Viernes 1 de Enero
S. S. Mount Vernon	para Mobile	Sábado 2 de Enero

## EL FENIX

Gran camisería montada á la europea. El gusto y la elegancia son los distintivos de los numerosos trabajos que salen de ese taller.

Camisas finísimas de lino, pechera blanca lisas y de pliegues, de color, de piqué; puños de última moda, cuellos, corbatas, medias y ropa interior

En los bajos de la casa de don Venancio García, frente al Hotel Imperial.

## LA ALHAMBRA

### E. PAGES & C.

Bajos de lacasa que fue de J. R. R. Troyo  
FIDEOS NAPOLITANOS.—MANTECA.—CERVEZA.—ESCOPETAS.—BREVA GALLITO.—SOMBROS DE PALMA.—PASAS FRESCAS.

## LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

Estamos en tiempos de economías. ¿Por qué aun las personas mas exigentes no pasan por el establecimiento de

## ELOY GONZALEZ

en la esquina N. E. del Parque Central á probar lo que elabora esta fábrica? Nada pierde el fumador con fumarse un puro ó un cigarrillo que se le obsequiará y queda convencido, que haciendo el paladar como se hace con el licor puede economizar muchos colones cada año.

Los dependientes están AUTORIZADOS para dar á cada cliente lo que le agrada como obsequio.

## "LA JOSEFINA"

### FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y para los climas mas calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consume hoy.

## Agencia de transporte

### entre Santo Domingo y Esparta

El infrascrito ofrece al público su empresa de transportes durante el Verano, prometiendo puntualidad en la entrada de mercaderías á la hora de trenes, para cuyo efecto ha establecido un servicio diario de carretas que salen después del tren de Esparta y Santo Domingo, pudiendo llegar el mismo día á Esparta y el siguiente á Pantarenas.

Además ofrece su HOTEL, donde encontrará el pasajero comodidad, buen servicio y que cuenta con la ventaja de estar situado próximo á la Estación del Ferrocarril de Esparta.

AGENTES DE ESTA EMPRESA

En San José, Ricardo Bermúdez. En Pantarenas, Edo. de la Guardia En Santo Domingo, Vicente Cortés.—Esparta, El infrascrito CLODOMIRO F. CASTILLO.

Curia radicalmente:  
ULCERAS,  
LLAGAS,  
HERIDAS,  
LACRACIONES,  
HERPES,  
ECZEMA,  
SARPULLIDO,  
GRANOS,  
EMPEINES

Y todas las afecciones cutáneas

"LISTERFORM"

# La Cervecería de Richmond

FABRICA LAS MEJORES CERVEZAS DEL PAIS

## LA DOBLE NEGRA Y LA PALEALE

se recomienda por si sola. Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las mas puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo

Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

En la Barbería BOLA BLANCA de Hermerigüé Jiménez, se vende a precio de ROBO los siguientes objetos: Un hermoso tocador, Violines, Flautas, Violoncellos, Trompa, Arcos de Violín, Perfumes, Cuellos y Camisas y lo mar TODO AL CONTADO.

# La Gran VIA

Además del completo surtido de provisiones, vinos licores, forece:

CERVEZA TUBORG, danesa á

Ct. 34 la Caja de 8 docenas Agua Mineral del Emperador Federico

á Ct. 32 la Caja de 100 botellas CERVEZA IMPERIAL AMERICANA

á Ct. 42 el barril de 10 docenas Pasas, corintas, Sultanas, Ciruelas, Plum pudding, Nueces, Almendras, Avellanas, Mincemeat, Cramberry, Confites Chocolates, Turronec etc.

PRECIOS DE SITUACION

☞ CAFE MOLIDO de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que par caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor.

## CERVECERIA TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGIER BEER

MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

RICARDO KRIEBEL  
Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente á la de don Federico Tinoco

## La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Boticas.

## COMPANIA DE AGENCIAS De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON  
SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Commisiones  
Manuel Barahona, GERENTE

## AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

### TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro. Dentaduras lo más durables y artísticas.

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo AVISO que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta.

DR. E. FRIIS, CIRUJANO DENTISTA.

Horas de oficina: 7 á 11 á m 12 á 5 p m.

## No hay tal guerra Sud Americana.

Al Comercio y al público en general ofrece "LA COSTA-RRICENSE" fechadores de última invención, elegantes cajitas de tipos de caucho, montaduras con tintador automático y una infinidad de artículos del ramo. Sellos garantizados de elegantes formas y para todos los usos

Pídanse muestras al propietario.

TEOFILO SIBAJA G.--Alajuela.

Agencia en San José: Don Antonio Lehmann.

## UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado

### Aviso a los destazadores

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre